

## EGLISE REFORMEE D'ANECY – Dimanche 6 janvier 2008

Matthieu 2, v 1 à 12, Esaïe 60, v 1 à 6, Ephésiens 3, v 2 à 6.

La prédication des ‘pourquoi’ ?

Voilà un récit de voyage qui fait penser à un conte. Et pourtant l'actualité est aux voyages.

La pratique du Week End shopping devient courante. On va maintenant à New York uniquement pour profiter du dollar faible. La question serait alors : pour combien ?

Nous avons vu l'an passé beaucoup de voyages pour aller chercher et ramener dans leurs pays des personnes : infirmières bulgares, journalistes, membres de l'arche de Zoé. Nous attendons le retour des otages des FARC. Cela pose la question du quand et du comment ?

Le passage lu ce matin dans l'Evangile de Matthieu serait plutôt de l'ordre du pourquoi..

En quoi concerne-t-il notre édification et cela pose des questions :

- Pourquoi l'étoile ?
- Pourquoi les ‘mages’ et païens en plus ?
- Pourquoi la myrrhe avec l'or et l'encens?
- Pourquoi repartent-ils, et par un autre chemin ?

Pourquoi l'étoile :

C'est une lumière qui étaient annoncée « le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu une grande lumière » et qui annonce un événement plus important : La venue de Dieu lui-même sur terre, la naissance du sauveur de tous les hommes, la lumière dans leurs vies.

Mais cette lumière fait plus, elle précède et guide les étrangers sur leur route.

Elle les attend et les amène à Bethléem, précisément devant Jésus enfant. Les mages étaient les scientifiques de cette époque. Il a bien fallu tout cela pour qu'ils acceptent que toute leur science et leur voyage aboutissent à un nouveau-né d'une famille simple dans un pauvre logis. Pourquoi les mages ?

Les prophètes avaient annoncé une marche des rois et des nations vers Jérusalem.

Les mages qu'on a appelés « rois », sont des savants, les astrophysiciens de l'époque.

Ils représentent la soumission des puissances séculières – rois- et des pouvoirs techniques et ésotériques – magiciens – à Jésus qui sera Christ et à qui son Père céleste donne tout pouvoir.

C'est l'acceptation de nos limites (connaissances, autorité, prédictions plus ou moins scientifiques) devant la force faite faiblesse de Dieu. Cette naissance change le rapport aux valeurs et concerne riches et pauvres, savants et ignorants, jeunes ou âgés.

Jean nous dit « Il est écrit dans les prophètes : Ils seront tous enseignés de Dieu. Ainsi quiconque a entendu le Père vient à moi. » (Jean 6, 45)

Surtout la naissance du juif Jésus est la Bonne Nouvelle qui dépasse les frontières d'Israël. Elle dépasse les religions, les philosophies, les nationalités. Elle rend enfin visible le caractère universel de l'amour de Dieu

pour tous les humains. Les païens sont aussi invités.

Même si comme l'Évangile de Jean l'énonce : « Le salut vient par les juifs... ». (Jean 4, 22)

C'est par cette naissance que toutes les nations sont accueillies dans la promesse.

Paul l'explique dans sa lettre aux Ephésiens ; « Car par lui les uns et les autres nous avons accès auprès du Père dans un même Esprit. Ainsi donc vous n'êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors ; »

Ainsi Jésus vient pour tous avant même qu'il le sache lui-même comme le montrera l'épisode de la cananéenne de Tyr, avant ceux du centurion de Capharnaüm ou de la Samaritaine.  
Pourquoi la myrrhe ?

Les prophètes avaient seulement parlé d'or et d'encens

La myrrhe en dehors de sa valeur marchande, servait essentiellement à embaumer les défunts.

Il n'est pas habituel d'apporter en cadeau de naissance un article funéraire.

Mais c'est un véritable vie humaine que vient vivre ce Fils de Dieu. C'est déjà l'annonce de la Crucifixion, de la mort de Jésus pour les hommes, pour chacun de nous.

## 2

Pourquoi repartent-ils ? Et par un autre chemin ?

Ils repartent par un autre chemin parce que Jésus n'est pas un but auquel on doit s'arrêter, au contraire il nous met en mouvement. Il nous l'affirme – il est le chemin.

Dieu avait déjà dit à Abraham, quitte ton pays, met-toi en route pour le pays que je t'indiquerai...

Ils étaient arrivés avec des cadeaux pour le 'roi des juifs' et en sont repartis, après l'avoir adoré, c'est-à-dire reconnu comme leur Seigneur, plus riches qu'à leur arrivée.

En effet ce n'est plus une étoile mais Dieu qui leur parle en songe et leur indique la route.

C'est aussi le signe de la Grâce, baptême, réponse et rencontre personnelle avec Dieu, qui a appelé le premier et met en route.

André Dumas, l'autre le professeur de théologie à la Faculté de Paris (1918-1996) a écrit « Nous autres, protestants, nous ne sommes arrivés en rien. Nous concourons avec tous les autres qui courent aussi, à l'honneur de Dieu et au bonheur des hommes. »

Même en se révélant dans la faiblesse, le Père est plus puissant que nos forces quand nous ne comptons que sur nous-mêmes.

Sans sa Parole nous restons sur place attachés à nos certitudes, nos assurances, aliénés par notre égoïsme, nos culpabilités et nos peurs.

L'homme qui depuis toujours a cherché à prendre seul en main sa destinée, a montré ses limites. Il y a un manque de joie de vivre, même et surtout dans nos pays occidentaux .

C'est à un autre voyage que nous sommes appelés, celui de la confiance, de l'attente espérance, d'une autre vie que celle des publicités et des agences de tourisme.

Il nous faut actualiser notre baptême et prendre conscience du présent fait une fois pour toutes et que nous finissons par sous estimer.

Alors tout cela pour quoi ? Oui, qu'est-ce que cette petite histoire veut nous dire ?

C'est que l'on devrait comprendre pour qui ?

Je vous dis : Pour nous ici aujourd'hui! Pour nous ici aujourd'hui!

Il y a la dimension particulière c'est pour cela que les voyageurs appelés « mages » dans le récit ont été personnellement nommés ensuite par la tradition: Balthazar, Melchior et Gaspard.

De même recevons-nous notre nom le jour de notre baptême.

Ainsi pour chacun ce récit est un résumé des Evangiles.

Nous ne le rappellerons jamais assez : C'est pour chacun de nous qu'il est venu, et nous ne pouvons plus être les mêmes après l'avoir connu.

Pour nous la lumière dans nos vies qui vient nous chercher où nous sommes, où nous en sommes.

Pour nous la myrrhe pour que nous rendions grâce pour la vie donnée si fragile et si limitée.

Pour nous les mages ; car personne, étranger, païen, pécheur, n'est exclu de l'amour de Dieu.

Je peux témoigner devant vous qu'il est venu me chercher, moi le scientifique né dans une famille agnostique, et qu'il m'a envoyé dans une direction inattendue qui a changé ma vie.

C'est un miraculeux voyage qui m'a amené parmi vous et confié des tâches exceptionnelles.

Celles et ceux qui sont ''nés'' chrétiens risquent d'oublier cette chance qui leur est offerte.

Il y a également la dimension universelle l'étoile peut être vue de tous, l'Evangile entendu de tous.

Longtemps d'ailleurs le 6 janvier, jour de l'Epiphanie, fut plus important que le jour de Noël.

Des étrangers à la promesse ont été avertis, guidés, ils ont abandonné leurs certitudes « scientifiques », sont venus s'agenouiller devant un nouveau-né dans un minuscule village, reconnaissant déjà son autorité spirituelle, matérielle et prévoyant le don de sa vie

pour l'humanité tout entière.

Combien plus nous, qui avons le récit des témoins de la vie, de la mort et de la Résurrection de Jésus, qui savons que c'est pour chacun de nous que cela a lieu, ne pouvons faire moins

3

que de venir témoigner que nous avons reçu le message, entendu la Bonne Nouvelle

et que cela change notre vie.

Cet autre chemin veut nous faire repartir ensemble et vers les autres.

Pour faire de nouvelles rencontres, pour découvrir la richesse et la diversité de la Création.

« Il n'est pas bon que l'homme reste seul » dit Dieu. Chacun est envoyé par lui vers les autres. Car Jésus est

venu aussi appeler les autres, tous les autres.

C'est une autre réponse aux pourquoi de ce récit.

Car ils sont aussi tous appelés, ils sont également tous aimés et attendus.

Chacun est invité à partager cet amour de Dieu que Jésus nous révèle.

Nous devrions penser à cela quand nous sommes devant la galette dite « des rois ». Un enfant, sous la table, à chaque question « pour qui ? » répond « pour maman, pour papa, pour moi »

Il y a de la sorte une part pour chacun personnellement, mais autour de la table tous sont servis. Le plaisir de chacun est augmenté du plaisir de partager ce plat ensemble.

Ainsi sommes nous toutes et tous appelés à recevoir et à partager.

Pourquoi tous ces pourquoi ?

Parce qu'il y a les voyages souhaités, il y a ceux imposés ; Imposés par la violence, les persécutions, la famine et toutes les contraintes qui amènent des humains à prendre leurs familles et partir au risque de leur vie. Dans la suite de ce récit Dieu lui-même conseille à Joseph et sa famille de chercher refuge à l'étranger, en Egypte.

Beaucoup voient dans nos pays une lumière de liberté, de paix et de travail. Mais tous les morts, les images des survivants de naufrages, des errants qui attendent un hypothétique passage vers l'Angleterre font peine.

Et pourtant eux aussi sont aimés de Dieu et méritent d'être traités avec humanité.

Comme Jésus a changé les mages qui l'ont rencontré, il a changé le monde qui ne peut plus être comme auparavant.

Tous ces pourquoi ne sont pas inutiles ; Ils appellent à se souvenir que la naissance du Christ est la réalisation d'une promesse faite par Dieu aux hommes. Qu'après une longue attente sa venue a réalisé pour toujours l'Alliance annoncée.

Ce récit est celui d'un voyage différent de ceux que nous avons entendus cette année. Mais comme eux il parle de fidélité et de solidarité.

Oui, le voyage auquel nous invite l'étoile est l'invitation à une marche confiante vers plus de liberté et plus de sens dans cette vie.

Il faut espérer que cela se produise enfin pour tous les otages de Colombie et pour tous ceux qui sont retenus injustement dans le monde.

Et que ceux qui désespèrent, ceux qui sont sans but ni motivation voient enfin cette lumière.

Cette naissance, toujours d'actualité, vient nous chercher pour nous emmener vers une vie plus riche, plus libre, plus fraternelle et donc aussi vers les autres.

Aujourd'hui encore Dieu renouvelle son alliance conclue avec Israël par Abraham, David et par son Fils pour chacun de nous personnellement et pour l'humanité qui l'entend.

Jésus est né, a vécu, est mort et ressuscité pour toi, ma sœur, mon frère et pour moi aussi. Pour les louveteaux pareillement même si tous ne le savent pas encore.

L'évènement de Bethléem fait que ce matin nous voyageons ensemble vers notre réalisation, nous déposons

ce que nous avons déjà parce que c'est de lui que nous l'avons reçu et nous recevons la force et le courage de partir avec confiance vers le monde et les autres.

AMEN